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Ao décimo primeiro dia do mês de agosto de dois mil e vinte, às 14 horas e 30 minutos, se reuniram por
vídeo conferência, os membros do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Cidades, Territórios e
Identidades, sob a Presidência do Coordenador do Programa Prof. Dr. Alexandre Augusto Cals e Souza.
Estavam presentes os Profs. Drs. Carlos Augusto Nascimento Sarmento-Pantoja, Francinei Bentes
Tavares, Vivian da Silva Lobato, Joyce Otânia Seixas Ribeiro, Vilma Nonato de Brício, Eliana Teles
Rodrigues, Yvens Ely Martins Cordeiro, Rosângela do Socorro Nogueira de Sousa, Dedival Brandão da
Silva, o representante Técnico Administrativo Raimundo Hosana Negrão e a representante discente
Gracilene Ferreira Pantoja. Justificaram ausência os Profs. Drs. Tânia Maria Pereira Sarmento-Pantoja,
José Ribamar Furtado de Souza e Lívio Sergio Dias Claudino. Não justificaram ausência os Profs. Drs.
Aquiles Vasconcelos Simões, Benilton Lobato Cruz, Denise Machado Cardoso e Orlando Nobre Bezerra
de Souza. O Presidente iniciou a reunião com: :  informa e agradece1. INFORMES Prof. Alexandre Cals
aos Professores Afonso Nascimento, Augusto Sarmento, Dedival Brandão, Eliana Teles, Francinei
Tavares, Joyce Ribeiro, Vivian Lobato e Yvens Cordeiro pelo encaminhamento no prazo do formulário
com as informações mais importantes do quadriênio do Coleta individual. Informou ainda que alguns
docentes não encaminharam no prazo e aguarda ainda o envio do formulário. Lembrou que a nova forma
de avaliação da CAPES, vai indicar dez produtos do programa para ser avaliado e quatro produtos por
docente, que deverá ser levado em consideração os produtos publicados em revistas qualificadas, de B1
até A1, capítulos de livros, organização de livros e livros autorais. Solicita a quem não encaminhou que
enviei o quanto antes para montar o quadro e atualizar a plataforma Sucupira.  que porInforma ainda
pressão dos programas interdisciplinares e coordenadores de área por conta dos prazos imposto pela
CAPES, que deveria enviar até o dia 20 de dezembro toda a informação do quadriênio, e até o dia 30 de
julho inserir as informações dos anos 2017, 2018 e 2019 e não haveria tempo hábil para inserir toda essa
informação, foi emitido ofício circular 31220 do Gabinete da Presidência da CAPES que altera o
calendário da DAV, onde os programas tem até o dia 30 de novembro de 2020 para inserir informações
dos produtos dos anos 2017, 2018 e 2019 e retificar os relatórios de 2017, 2018 e 2019. E o relatório de
2020 pode ser inserido até o dia 31 de março de 2021, e as indicações dos produtos deverão ser indicados
até do dia 30 de abril de 2021. B. ORDEM DO DIA: 1) HOMOLOGAÇÃO DA VERSÃO FINAL DE

. O Presidente submeteu aos membros do colegiado a versão finalELANNE NATIVIDADE ODORIZZI
de dissertação de Elanne Natividade Odorizzi, intitulada: "Culturas e memórias na comunidade Nossa

". Após o secretário ler o e-mail doSenhora das Graças em Moju-PA: identidades e resistências
orientador Prof. Dedival Brandão, o qual solicita aprovação, os membros do colegiado aprovaram a
versão final da referida discente. 2) HOMOLOGAÇÃO DE BANCA DE DEFESA DE

 O Presidente submeteu aosDISSERTAÇÃO DE JOSIANE DO CARMO SANTOS DA SILVA DIAS.
membros do colegiado a homologação da banca de defesa de J ,osiane do Carmo Santos da Silva Dias



intitulada: "A formação continuada de professores alfabetizadores no PNAIC: um estudo de caso sobre
". Banca: Presidente: Profa. Dra. Vivian daconcepções, saberes e identidade profissional em Abaetetuba

Silva Lobato, Membro Interno: Prof. Dr. Alexandre Augusto Cals e Souza, Membro Externo: Profa. Dra.
Eliane Dayse Pontes Furtado (UFCE), e Suplente: Prof. Dr. Afonso Welliton de Souza Nascimento. A
defesa foi marcada para o dia 26 de agosto de 2020, por vídeo conferência. Após discussões os membros
do colegiado aprovaram a referida banca de defesa. 3) HOMOLOGAÇÃO DE BANCA DE

 O presidente submeteu aos membros doQUALIFICAÇÃO LAURA FERREIRA DA SILVA.
colegiado a solicitação de aprovação de banca de qualificação da discente Laura Ferreira da Silva,
orientada pelo Profa. Dra. Rosângela do Socorro Nogueira de Sousa, intitulada: "Discurso e resistência

".na literatura infantil Argentina: reflexões sobre "un elefante ocupa mucho espacio" e "la torre de cubos
Banca: Presidente: Profa. Dra. Rosângela do Socorro Nogueira de Sousa (UFPA), Membro Interno: Prof.
Dr. Carlos Augusto Nascimento Sarmento-Pantoja (UFPA), Membro Externo: Profa. Dra. Maria Leidiane
Tavares Freitas (UNILAB). Após discussões os membros do Colegiado aprovam a referida banca de
qualificação. 4) DESLIGAMENTO DO PROGRAMA DO PROF. DEDIVAL BRANDÃO DA

 O Profa. Dr. Alexandre Cals submeteu aos membros do Colegiado a solicitação de desligamentoSILVA.
do Colegiado do Prof. Dr. Dedival Brandão da Silva. Na carta encaminhada ao Programa, o referido
Professor informa que desde o ano passado já falava que não iria mais ofertar vagas na turma 2020 por
conta do pedido de aposentaria, das grandes exigências que a CAPES impõe aos pesquisadores e assume
a consciência da missão cumprida em quarenta anos dedicados a UFPA. Por conta desses motivos solicita
descredenciamento do Programa. Após discussões e elogios ao trabalho e trajetória do Prof. Dedival
Brandão na Pós-Graduação e na UFPA, os membros do Colegiado aceitaram o descredenciamento a partir
do dia 02 de agosto de 2020.  O Presidente, O5) RETORNO DAS ATIVIDADES ACADÊMICAS.
Prof. Dr. Alexandre Cals submete aos membros do Colegiado a discussão de como retornar das atividades
de ensino, visto que o CONSEPE já está próximo de aprovar a resolução de Ensino Remoto Emergencial
(ERE). Relembrou que em março o Colegiado aprovou prorrogar os prazos, principalmente da turma
2018/2 a partir do momento que fosse aprovado uma resolução ou calendário acadêmico para reiniciar os
trabalhos, que não serão presenciais, pois as aulas presenciais foram suspensas a partir da suspensão do
calendário da UFPA. A proposta da coordenação do programa, que a partir da aprovação da resolução se
reinicie o semestre 2020/2, retomando as disciplinas que foram suspensas e trabalhasse de forma remota
emergencial, levando em consideração que nosso número de alunos são reduzidos, salvo a turma de
método de pesquisa interdisciplinar que tem 16 alunos matriculados e inicialmente daria para ministrar a
disciplina de forma remota. Em seguida abriu a palavra para os demais membros do colegiado. O Prof.
Francinei Bentes solicitou que o programa deveria consultar os discentes antes de qualquer decisão. O
Prof. Augusto Sarmento-Pantoja solicitou a palavra e seguiu a proposta do Prof. Francinei Bentes, para
consultar a disponibilidade técnica dos discentes, se terão possibilidade de participar das aulas de modo
síncrono, uma vez que a pós-graduação tem prazos e esse tempo não será dilatado tanto quanto na
graduação. Levar em consideração que muitos dos alunos do programa moram nas ilhas e lugares que o
acesso a internet é ruim. E, se algum discente tem dificuldade em acesso a internet, pensar como garantir
que esse aluno possa ter esse ensino remoto, por meio do poste de trabalho no SIGAA, via WhatsApp, ao
invés de aula por videoconferência que exige uma boa internet. Em seguida o Prof. Augusto
Sarmento-Pantoja solicitou a representante discente Gracilene Pantoja a se pronunciar. Ela tomou a
palavra e concorda com o Prof. Francinei Bentes e Prof. Augusto Sarmento-Pantoja. Ressaltou que nem
sempre as limitações dos alunos estão ligadas ao acesso à internet. Lembrou que os casos de corona vírus
aumentou e tem famílias que agora que estão sendo infectadas e os discentes podem adoecer e como
ficaria a situação desse aluno, pois não conseguiriam fazer as atividades acadêmicas. Para os alunos que
estão preste a defender seria bom, mas os alunos que ainda estão no meio do curso ou iniciando, como
ficaria? Como fazer os estágios docente se está tudo paralisado? O Prof. Augusto Sarmento-Pantoja falou
que os estágios são obrigatórios para o programa, mas não para a CAPES, mas somente aos bolsistas.
Então, seria uma disciplina que poderia ser flexibilizada. Os bolsistas poderiam participar do estágio
mesmo com disciplinas remotas. Um membro do colegiado poderia propôr que os estágios docentes
estaria suspensos durante as atividades não presenciais. Então, a coordenação do programa vai marcar
reunião com os discentes do programa para verificar de que forma pode ser retomado as aulas de forma
emergencial, acesso dos alunos a internet. Após consulta, os membros do colegiado aprovaram que a
coordenação escute os alunos para depois discutir o retorno das aulas a partir da aprovação do Ensino
Remoto Emergencial. 6) PROPOSTA DE CRONOGRAMA DE SELEÇÃO DO EDITAL

 O Presidente submeteu aos membros do Colegiado a proposta de cronogramaMESTRADO 2021.1.
pensado pela comissão composta pela Profa. Joyce Ribeiro, Profa. Eliana Teles, Prof. Yvens Cordeiro e



Prof. Dedival Brandão e a Coordenação do Programa, decidiram encaminhar ao Colegiado uma proposta
de calendário de seleção de mestrado. Foram elaborados dois cronogramas. O primeiro cronograma foi
discutido para seleção ainda este ano, mas não foi encaminhado por conta da dimensão da pandemia e
pela falta de informações e de condições, tanto de infra-estrutura e o estado psicológico das pessoas
impossibilitando de realiza-la ainda este ano. O segundo cronograma, as provas começariam a partir de
janeiro. Mas ficaria inviabilizado por conta da possível volta das aulas na graduação, a maioria dos
professores do programa estariam ministrando aulas na interiorização, então foi proposta elaborar e
apresentar um terceiro cronograma com a proposta para a seleção ocorrer somente a partir do mês de
março de 2021 e que a turma ingresse em agosto de 2021, por conta da situação da pandemia e todas as
problemáticas que estão dentro do processo, como as disciplinas que não foram ofertadas, as qualificações
que não foram realizadas junto com as defesas. A comissão está finalizando a discussão e a reestruturação
do edital para deixá-lo mais objetivo. Prof. Augusto Sarmento-Pantoja solicitou a palavra e proferiu que
as datas no cronograma estão muito longo pensada pela comissão, são praticamente seis meses e queria
explicação uma vez que o processo seletivo vai ser simplificado e o ERE vai sanar todo o ano letivo, não
vê necessidade de ofertar entrada somente no segundo semestre de 2021. O Prof. Alexandre respondeu
que o tempo de duração e a entrada da turma no primeiro ou segundo semestre deve ser decidida pelo
colegiado por conta de todas as adversidades já mencionadas anteriormente. A profa. Rosângela Nogueira
solicitou a palavra e proferiu que concorda com o Prof. Augusto que o calendário está muito extenso. O
Prof. Augusto Sarmento-Pantoja solicitou questão de ordem. Defendeu que o que deveria ser debatido
seria se a próxima turma vai entrar no primeiro ou no segundo semestre. Se a entrada for até março de
2021 o calendário deve ser reestruturado, e se for a entrada para o segundo semestre se avalia esse
calendário com diminuição no tempo da seleção. A Profa. Vivian Lobato solicitou a palavra esclarecendo
que a turma 2020 não teve nenhuma disciplina finalizada por conta da pandemia e não se sabe se o ensino
emergencial vai sanar essa lacuna e no próximo ano entra outra turma, ficando o programa com duas
turmas ao mesmo tempo. Então, proferiu que é a favor de ingresso da turma 2021 no segundo semestre,
com ajustes no cronograma de seleção, visto que o programa pode ter muitas inscrições com a
reestruturação do programa. O Presidente colocou em votação a proposta de entrada no primeiro semestre
ou no segundo semestre. Após conferência da votação foi aprovada entrada da próxima turma no segundo
semestre, agosto de 2021. Após apuração, foi solicitado pelo Presidente a data da prova escrita, pois a
partir dessa data é montado o calendário. Após discussões foi aprovado que o calendário será
reestruturado a partir de fevereiro e será apresentado o edital e o cronograma de seleção posteriormente
para ser analisado e aprovado pelo Colegiado. 7) REESTRUTURAÇÃO DO COMITÊ CIENTÍFICO

. O Presidente passou a palavra para a Profa. Joyce Ribeiro para falar sobre oDO EDITOR ABAETÉ
tema. Ela informou que se tem organizado vários e-book pelo Editor Abaete e percebeu que o comitê
científico tem cinco ou seis pessoas, mas precisa dar peso ao Editor Abaeté. Para isso é necessário
reestruturar o comitê científico, com convidados externo a UFPA. Propôs que todos os professores do
programa façam parte do comitê e cada professor poderia trazer um convidado externo para fortalecer o
editor Abaeté. . A Profa. Joyce Ribeiro informou que desde de8) ORGANIZAÇÃO DE LIVROS 2020
2004, com a instalação do núcleo de pesquisa se tem publicação de um livro por ano. Então propôs a
retomada das publicações dos livros do PPGCITI ou um livro para todos, ou um livro para cada linha do
programa. A Profa, Vilma de Bricio solicitou a palavra defendeu o lançamento de e-book ou livro lançado
pelas duas linhas para ser lançado no final do ano, com participação dos alunos que já saíram como
aqueles que vão qualificar neste segundo semestre de 2020, para garantir continuidade de publicação.
Falou ainda que deve ser mobilizada a Revista Margens para que ela possa ser melhor avaliada. Após
discussão foi aprovado fazer um livro por linha, convidando um professor de cada linha e outro professor
externo ao programa. Para a linha 1 foi indicada a Profa. Eliana Teles e linha 2 a Profa. Joyce Ribeiro. 9)
REESTRUTURAÇÃO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM CIDADES,

 A reunião passou a ser coordenada pela Vice-coordenadora doTERRITÓRIOS E IDENTIDADES.
Programa, Profa. Dra. Vivian da Silva Lobato por conta de problemas de falta de energia na casa do Prof.
Dr. Alexandre Cals. A discussão do ponto ficou esvaziado por conta que o Prof. Dr. José Ribamar Furtado
de Souza justificou sua ausência na reunião. A Profa. Dr. Joyce Ribeiro proferiu que o tema seja colocado
em pauta, mas que seja disponibilizado a proposta mais recente de reestruturação do programa, a que foi
enviada para a Capes, porque a que foi disponibilizada para eles, anexada no e-mail da reunião está
defasada, ainda traz o professor Dedival como da linha 1, na proposta final o Dedival tinha ficado na linha
2. A Profa. Dra. Vivian Lobato falou que as modificações foram feitas para adequar as publicações dos
professores e os títulos das publicações, pois não estavam condizentes com o título do programa, e tentar
adequar o programa a realidade do Campus que forma principalmente discentes na área das licenciaturas,



visando atrair novos candidatos, pois o programa apresenta baixa demanda e não justifica investimento
por parte da CAPES. A Profa. Eliana Teles proferiu que o tema cidades é muito pouco debatido no
programa, visto que as dissertações já defendidas não tratam do tema Cidades. O Prof. Dr. Augusto
Sarmento-Pantoja proferiu que o programa já tinha um problema, apontado pela Profa. Eliana Teles,
relacionado a não utilização de uma categoria chave, que é Cidades e as subcategorias identidades e
territórios, e acrescentar a palavra práticas educacionais problematiza mais ainda o programa. O professor
aponta que o grande debate que deves ser feito é que a maioria do corpo docente não atrela a sua pesquisa
à aquilo que está sendo proposto no programa e, por isso, o programa tem uma demanda muito pequena.
Então, propõe a criação de novos programas, pois o Programa PPGCITI está sem coerência nenhuma. E
acrescentando na área de concentração a palavra práticas educativas não irá mudar o programa, pois ele
ainda será um programa interdisciplinar. A Profa. Dra. Rosângela solicitou a palavra e proferiu que, com
a nova proposta, o programa está mais voltado para a área de ensino do que para a área de educação. C) O

: Sem mais, a vice Coordenadora, Profa. Dra. Vivian da Silva Lobato, agradeceu aQUE OCORRER
presença de todos e deu por encerrada a reunião. E eu, Raimundo Hosana Negrão, lavrei a presente ata,
que será assinada por todos os presentes. Abaetetuba-PA, 11 de agosto de 2020.
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